
Зеленый город 
 

18 августа 2020 года в Общественной палате Тюменской области 
состоялся круглый стол на тему «Комплексный подход в решении 

проблем озеленения городской среды:  
наука и практика». 

 
Организаторами мероприятия выступили Комиссия по охране окружающей среды 
и экологическому воспитанию ОП ТО и Тюменское региональное отделение 
«Российского экологического общества». 
 

 
 
На круглом столе были представлены следующие доклады: 

 Научно обоснованные подходы к решению проблем благоустройства 
урбанизированных территорий (докладчик Татьяна Николаевна Соснина, 
руководитель центра Общественных инициатив и Общественной экологической 
приемной депутата Государственной Думы РФ А.Е. Карпова) 
 Озеленение территории города  Тюмени и проведение мероприятий по 
лесоустройству городских лесов города Тюмени (докладчик  Сергей 
Владимирович Нефедов, директор муниципального казенного учреждения 
«ЛесПаркХоз») 
 Нормативно-правовое обеспечение в сфере благоустройства и озеленения 
(на примере г. Тюмени) (докладчик  Людмила Михайловна  Могутова, секретарь 
Общественной палаты г. Тюмени) 
 Перспективы создания базы данных для кадастров зеленых насаждений 
городов Тюменской области (докладчик Юрий Владимирович Петров, 
руководитель отдела ООО Многопрофильного научного предприятия «Геодата») 



 Опыт городов по инвентаризации городских лесов (докладчик Вячеслав 
Николаевич Чуйкин, председатель правления Тюменского регионального 
отделения «Российского экологического общества») 

 

Основные тезисы доклада Сосниной Т.Н. приводим ниже: 
«Необходимость проведения инвентаризации состояния древесных насаждений в 
урбанизированных территориях Тюменской области назрела, и это очевидно. 
Расширение городской черты, развитие промышленности, увеличение 
количества жилых застроек, рост автомобильного транспорта и много другое, всё 
это негативно сказывается на экологическом состоянии города и его жителей. 
Несмотря на то, что нам повезло, и мы живем окруженные лесным массивом, 
имеющиеся городские насаждения уже не справляются с нагрузкой от активной 
деятельности человека. 
Не нужно далеко ходить за примером, отличный показатель как обстояла 
ситуация с показателями выброса и загрязненности воздуха до карантина еще в 
2019 году, и как легко дышалось нам всем во время карантина весной 2020. 
Несмотря на минимальное количество зелени, еще только входящую в полную 
силу листву деревьев, когда была снижена деятельность человеческого фактора, 
в том числе заводов, автомобилей, было очевидно, без замеров приборами, что 
показатели чистоты воздуха намного лучше предыдущего года. 
Инвентаризация позволит получить реальную картину наличия и состояния 
древесных насаждений: объем и видовой состав, возраст и в каком состоянии 
находятся насаждения, а также другую достаточно полную информацию по 
данному вопросу. 
На основании уже полученной информации можно будет 
вырабатывать грамотную стратегию в сфере благоустройства города и 
увеличения площадей зеленых зон. 
Как ученый, могу сказать, что на основе инвентаризация возможно: 



- подобрать виды, которые лучше других справляются с очищением воздуха 
вблизи автомагистралей или промышленных объектах; 
- увеличить количество насаждений в новых жилых микрорайонах; 
- своевременно принять профилактические меры по лечению поврежденных 
насаждений; 
- заложить в компенсационное озеленение посадку насаждения, которые должны 
заменить больные, погибшие или вырубленные деревья; 
- расширить видовой состав, новыми декоративными формами древесных 
растений адаптированными к нашим климатическим условиям. 
Таких позиций может быть намного больше, но все они будут строиться по 
результатам инвентаризации. 
И в этой инвентаризации заинтересованы все, поскольку это не только 
получение реальной картины по данному вопросу, но и решение массы 
экологических и социальных вопросов. 
И принимать участие в инвентаризации, считаю, должны все желающие, как 
ученые, так и общественники. Главное, чтобы организационный процесс был 
четко построен, и нацелен на максимально качественный и 
оперативный результат. 
Еще одна немаловажная часть в благоустройстве, особенно в этот не простой 
2020 год, это рассказать и показать населению о том, сколько делается для 
улучшения нашего города, сколько позитивных моментов происходит и как важно 
сохранять этот труд. 
Важно поднимать градус положительной информации получаемой жителями, 
обязательно подкрепленной фактами, показывать ситуацию до благоустройства, 
как долго этого ждали жители, как выглядит сейчас территория, сколько сил 
приложено к решению этих задач, что входит в работу данных предприятий и кто 
должен ухаживать за территорией и как. Очень важно повышать культуру, 
грамотность и информированность населения в сфере благоустройства. 
Население должно научиться видеть и ценить то, что делается, понимать 
важность сохранения и бережного отношения.  Важно воспитывать население на 
бережное отношение к тому, что мы имеем! 
Мы, жители города, чиновники, общественники, ученые и специалисты других 
профилей, должны научиться взаимодействовать, слушать, и понимать друг 
друга, и, что самое важно, ценить труд друг друга и то, природное богатство, что 
нас окружает. 

По итогам работы круглого стола будет выработана резолюция, которая ляжет в 
основу концепции цифровой инвентаризации зеленых насаждений городов 
Тюменской области.  

 Пресс-служба ОПТО 

 

 


